

# Bulletin du désarmement

Un exposé des activités du Canada en matière de contrôle des armements et de désarmement

Numéro 24 - Printemps 1994

## La sécurité dans l'Asie-Pacifique : l'aube du multilatéralisme?

Photo du CPM



Le Premier ministre, Jean Chrétien, avec le Président américain, Bill Clinton, et le Président chinois, Jian Zemin, au sommet de l'APEC qui s'est tenu à Seattle en novembre 1993. Le sommet — la première réunion de l'APEC à réunir des chefs d'état ou de gouvernement — est l'un d'une série des développements qui illustrent la croissance du multilatéralisme en Asie-Pacifique.

Si l'Europe, et surtout la Bosnie, font l'actualité de la presse nord-américaine, c'est l'Asie-Pacifique qui fait l'objet de la section «Affaires et échanges commerciaux». Mais cela est plutôt trompeur. Alors que l'importance de l'Asie-Pacifique par rapport à l'économie mondiale — et canadienne — a grandi énormément depuis le début des années 1980, la région présente un intérêt autre que financier. Dans cette partie du monde, les rancunes de vieille date sont nombreuses et les revendications territoriales, les tensions ethniques et les rivalités relatives à l'appropriation des ressources ne manquent pas. Tandis que certains conflits ont diminué d'intensité, comme au Cambodge, d'autres (en Corée, et

entre l'Inde et le Pakistan, par exemple) constituent encore une menace pour la paix. Cela explique, en partie, pourquoi les dépenses militaires et les achats d'armes n'ont pas diminué dans la région, contrairement à la tendance mondiale, et pourquoi c'est elle qui suscite le plus d'inquiétude quant à la prolifération des armes nucléaires et des missiles balistiques.

Les pays de l'Asie-Pacifique ont traversé la période de la Guerre froide en nouant une série de relations bilatérales, et l'absence d'alliances à l'européenne les a laissés sans grands moyens pour se réorienter dans la conjoncture de l'après-guerre froide. C'est seulement récemment qu'ils ont reconnu les avantages des discussions multilatérales sur les problèmes de sécurité et ceux du travail collectif pour prévenir et résoudre les conflits. Dans ce sens, en amorçant en 1990 le «Dialogue sur la sécurité coopérative dans le Pacifique Nord» (DSCPN), le Canada a joué un rôle clé dans l'évolution de l'état d'esprit dans la région. Visant à encourager le dialogue multilatéral, des universitaires et des hauts responsables originaires de divers pays du Pacifique Nord (le Canada, les É.-U., la Russie, la Chine, le Japon et les deux Corées) ont assisté à six ateliers pour débattre des divers

aspects de la sécurité coopérative dans la région. L'objectif ayant été atteint, à savoir encourager le dialogue, le processus du DSCPN a officiellement pris fin l'année dernière.

Le multilatéralisme est sur le point d'entrer dans une nouvelle phase, les ministres des Affaires étrangères de l'ANASE ayant pris la remarquable décision, l'été dernier, de créer un forum régional pour y discuter des questions de sécurité. Le présent numéro du *Bulletin* examine les perspectives de ce Forum et comment le Canada, dont les intérêts politiques, économiques, sociaux et environnementaux dans la région sont importants, continue d'y promouvoir la sécurité.

### Dans ce numéro

Un Forum de l'ANASE favorise un dialogue sur la sécurité.	2
Sécurité régionale en Asie du Sud	2
La Corée du Nord : le spectre nucléaire	3
L'Asie-Pacifique et la sécurité mondiale	3
Prévention du conflit dans la mer de Chine méridionale	5
L'Asie-Pacifique : l'arrière-plan	5
Coopération canado-coréenne en matière de vérification	6
L'ONU favorise le désarmement en Asie-Pacifique	7
Le déminage au Cambodge	7
L'OTAN s'adapte à de nouvelles circonstances	8
Déclaration du Sommet de l'OTAN	8

La révision de la politique en matière de défense	10
La ratification de START I par l'Ukraine	12
Missions de la CSCE : Mise à jour	12
Les pourparlers sur un CTBT	13
Un arrêt de la production de matières fissiles	14
Augmentation des Canadiens sur les Hauteurs du Golan	15
Opérations de maintien de la paix auxquelles le Canada participe	15
Résolutions adoptées à l'AGNU 48	16
Premier anniversaire de la signature de la CAC	17
Les adhérents au RCTM réfléchissent à son avenir	18
Point de mire : le Canada dans l'Asie-Pacifique	18
Forum sur les relations internationales	19
Prévision	20